TELÉFONO 1325 APARTADO 812

ORGANO DEL PARTIDO UNION NACIONAL SE PUBLICA TRES VECES EN LA SEMANA

Año I

San José, Costa Rica, Martes 23 de Agosto de 1927

Número 52

- 60

EL HECHO SANGRIENTO DE ANTENOCHE EN CARTAGO

El partido carlista en desesperado agotamiento ante la cifra elocuente de la mayoría cletista, recurre al crimen y ciega vidas inocentes con la voracidad que alimenta la prédica de su Jefe

sangriento ocurrido en la noche del domingo en la ciudad de Cartago, en que la tranquilidad de aquel vecindario fue sorprendida por tal acontecimiento.

Nosotros, por el momento no queremos establecer censuras sobre este hecho escandaloso, en el que se ha pues to de manifiesto la desespe-ración del carlismo ante la inevitable derrota. Con el esclarecimiento del mismo se impondrá luego la sanción debida para escarmien-to de quienes se creen con detecho de sembrar tal desmoralización entre las gen-

Esto ha venido ha revelar de una manera clara el deseo de los carlistas en desorientar el sistema armonioso de nuestra vida tranquila, ha-ciendo así alarde de las de-claraciones de Carlos María Jiménez, candidato a la presidencia, que su partido sería de acometividad.

Si por ese camino van los carlistas, dentro de poco tiempo tendremos que presenciar el espectáculo denigrante de una campaña política formando cuadros sanciarios de la campaña grientos.

Algunas personas que estuvieron en esa reunión, y que merecen todo respeto, nos informan de como los orado-res carlistas animaban a las gentes para llevar a cabo cualquier acto tendiente a impedir la reunión cletista, sperados al ver la enorme multitud de partidarios nacionalistas que se reunían con indescriptible entusias-

y hasta se nos ha asegu.
rado que don Carlos Leiva hizo juramentar a los que le escuchaban, para que se apres-taran a defender el local no dejando entrar a los cletis-

tas. Fué entonces que Jaime Troyo, envalentonado por esas voces de aliento, que sa. esas voces de aliento, que sa-có su pistola y disparó con-tra la multitud y que otros carlistas, armados de palos y piedras, la emprendieran contra los cletistas.

Sobre este doloroso acon' tecimiento, que ha causado indignación no solo en Cartago, sino en todo el país, reproducimos el relato hecho en el avance No. 1017 de «El Renacimiento» de aque

lla ciudad, y que dice:
Los hechos sangrientos de Cartago, acaecidos en la noche del domingo, han pro-vocado una general indig-

de que "EL PARTIDO REPUBLICANO DEBE DISTINGUIRSE POR SU ACOMETIVIDAD" Un niñito de Franco. Bonilla, carlista herido de gravedad. Sigifredo Brenes de San Rafael, fué el primero en lanzarse sobre Jaime Troyo, sin arma alguna. Troyo, sin arma alguna pre fría obligândolo a volver el arma en momentos que el

nación en todas las clases sociales porque con premeditación ya malsana se ha cometido el crimen más cobarde y más vil de los que registran la historia política en este país.

Desde hace algunos días los señores Lics, don Artu-ro Volio y don Carlos Leiva, se comprometieron por do-cumentos firmados ante el Gobernador de la provincia a no celebrar reuniones si-multáneas, de tal suerte que el primero y tercer domingos las celebraría el Partido Unión Nacional y el segun cuarto domingos el Partido Carlista.

El domingo pasado le to-caba celebrar reunión al Partido Unión Nacional.

Con ese motivo don Jorge Ortiz solicitó permiso para Ortiz soficito permiso para celebrar esa reunión en el Pasage San Luis, que es público y en la inteligencia de que el carlismo no debía celebrar reunión según el

compromiso contraído. El señor Gobernador concedió por escrito el permiso para celebrar la reunión en el Pasaje San Luis.

Desde muy temprano del día de hoy el Comandante de Plaza, que es un reconocido carlista, estaba en toda clase de actividades para impedir la reunión y amena-zaba disolverla con la poli-cía. Para evitar una posible

En corrillos se dijo y comentaba antenoche, que el acto bandálico había tenido por fin principal extinguir al Licenciado don Arturo Volio, que milagrosamente se salvó

colisión don Arturo Volio y don Jorge Ortiz, visitaron al señor Presidente de la República para imponerlo del desarrollo de los acontecimientos y en la obligación de que estaba el Partido de celebrar la reunión como estaba anunciada. Después el Licenciado Vo-

lio, visitó a don Carlos Leiva para rogarle cumpliera

totalmente el compromiso contraído pero el señor Leiva se negó a toda inteligencia y declaró que no permitirían de ningún modo la reunión del cietismo en el Bazar.

Desde las seis y media de la tarde estaba el señor Leiva dentro del Pasaje San Luis con unos cuantos partidarios atrincherándose con piedras

y palos como de una barricada. El Cletismo se reunió en la concurrencia que ni la calle era bastante para con-

El Licenciado Volio con la mayor prudencia suplicó la situación pero toda aque-lla inmensa muchedumbre lla inmensa muchedumbre pidió a gritos que deberiamos ir al Bazar; aquella inmensa ola de patriotas se dirigió pacíficamente a aquel paraje público para oir la voz de los oradores. Cuando el grueso de la gente peneral la para el se superon muches el propositiones de la gente peneral la para el se superon muches el para el par tró al Bazar; se oyeron mu-chos disparos de revolver en distintas direcciones: pronto se constató que Jaime Troyo había disparado varias veces su escuadra.

Jaime Troyo

Apostado en la puerta del Club Carlista, Jaime Troyo escuadra en mano, con ma-gasin de 10 tiros, disparaba en todas direccciones; eran disparos a ciegas, impulsa-dos por una cólera de perro de presa y alentado por los amo

Tal era el furor que los animaba en su tarea destruc-tora de vidas que ni siquiera pudieron fijarse quienes eran cletistas y cuales carlistas; así vimos caer a Ignacio Monge, carlista y vecino de Taras quien falleció.

arma en momentos que el Lic. Volio se presentaba, el agresor disparó por últi-ma vez traspasando la camisa y el saco del susodicho Brenes.

Había ensañamiento y quien sabe si premeditación

Como ya el cletismo se iba haciendo dueño de la si-tuación, el carlista Virgilio Herrera con un garrote en la mano se introdujo en el grupo cletista hasta llegar cerca de don Arturo a quien dirigió un tremendo garro-tazo, pero Felipe Vega K., se interpuso y recibió el

golge.

El comentario público analiza con amplitud todos los detalles del suceso y parece entreverse un ensañamiento sanguinario en contra de la persona del Lic. don Arturo Volio.

La improvisada reunión

Los jefes carlistas en esta ciudad improvisaron reunión y levantaron tribuna en su club, para alentar a sus co-partidarios a la agresión sangrienta que culminó con 12 heridos, de los cuales a a la hora que escribimos ya falleció uno.

Los heridos

A las 12 de la noche nos presentamos en la portería del Hospital Max. Peralta a solicitar datos de los heri-dos atendidos allí; nos encontramos con el doctor don José Miguel Jiménez, quien accediendo a nuestra solicitud fuése en busca de la lista. Veinte minutos después salía el doctor Jiménez con Guier y con pena nos mani-festó que «no había lista». ¿Qué? Unicamente ofrecemos lo

Unicamente ofrecemos lo que en la ealle se decía: Ignacio Monge, fallecido; Miguel Fernández, de gravedad; Vicente Cortés, en un brazo; Niñito Bonilla, bala en el hígado; José Mª Gutiérrez (Chepe), en la frente; Noé González, herido en la nariz, Ismael Sáenz, en un labio; Juan Canelo, golpes de cuidado; Amadeo Batista, baleado en una pierna tista, baleado en una pierna

Momentos después el Jefe

(Pasa a la página 2)

Hermosa reunión en San Antonio de Nicoya

Nicova 19

Manuel Castro Quesada.

Añoche celebramos reu nión en San Antonio , la que fué concurridísima, con gran entusiasmo. El pueblo daba vivas a nuestro ilustre candidato Cleto González Ví-quez. En la reunión hicieron uso de la palabra los señores J. D. Cárdenas, Rogelio Fernández, Ricardo Rojas y Fernando C. García, quie-

de manera elocuente explicaron la marcha de la causa nacionalista y el peli-gro en apoyar el carlismo. La "comisión que vino del carlismo encabezada por un tal Chico Conejo no pudo reunir ningún adepto, pues San Antonio es cletista. Cnaudo la comisión nuestra habló Conejo huyó.

FRANCISCO ZUÑIGA, DO NATO GÓMEZ DAVID OBAN'

Aserri y Puriscal rinden justo homenaje de simpatía y admiración al ilustre Candidato Nacionalista don Cleto González Víquez

te triunfal, ha sido la entra-da del Lic. don Cleto Gonda del Lic. don Cleto González Víquez a los pueblos
de Aserrí y Puriscal, en sus
recientes visitas.

La que hizo a Aserrí, el
viernes, le ofreció gratísima

ocasión de ponerse al tanto de cómo se le estima y ad-

mira en aquella localidad. El Licdo. González Víquez se dirigió en un auto que le fue ofrecido finamente por su propietario don Rafael Arce, vecino de Desamparados y persona que aprecia hondamente a nuestro candidato.Este

vo la satisfacción de verse sociales, que durante la rodeado por muchos simpa- reunión verificada allá, le

A la llegada a Aserrí, tu- tizadores de todas las clases

Los cariistas quedaren buriados en La Uruca

Pobrecitos los carlistas! El domingo se llevaron un enorme chasco en La Uruca.

Se presentaron a hacer reunión frente a la iglesia y solamente lograron atraer a 27 curiosos. En ese momento los seño-

res Francisco Buenaventura

apellido Segura, cletistas ellos, levantaron tribuna im-

siasmo cletista, cuando ter-minaron de hablar esos dos buenos nacionalistas, más de 50 personas formaban coliminakayannaconnepoliganide derisem

te, con lo que se ha venido a demostrar que en aquel cantón cuenta el caudillo del nacionalismo con una gran mayoría de adeptos.

aclamaban entwsiásticamen

En Puriscal, para donde salió el sábado, también ha sido objeto de un ruidoso recibimiento. Aquel pueblo, en su inmensa mayoría es nacionalista, pese a los desires del carlismo.

En nuestra edición próxima daremos un relato detallado acerca de esta nueva jira triunfal en aquel Can'

provisada con expectadores.
Y para que se convenzan
los republicacos del entu-

El hecho sangriento de antenoche...

del Resguardo, a quien se debe la desarmada de Troyo, solicitó del Comandante de Policía ordenara desarmar a la gente allí presente, sin distinción de color político; la solicitud se debió a que en momentos en que el Jefe del Resguardo y dos guar-dias impedían a Troyo car-gar nuevamente su escuadra intertervinieron varios carlistas entre ellos Carlos Leiva y alguien se llevó el arma que aún no aparece. El Comandante no quiso

ordenar el registro de ciudadanos v no sólo no quiso sino que distribuyó policía en las puertas del Club carlista para resguardar a los carlistas allí concentra-

La manifestación a don Arturo

Después de la reunión en acostumbrado local del Club, en la que hablaron don Marco Tulio Solano, don

Aristides Baltodano, Aristides Baltodano, don Ricardo Toledo, don Ricar-do Castro Meléudez y don Enrique Agüero, se hizo el desfile hacia la residencia del Lic. don Arturo Volio entre vivas y aplausos al mesurado lefe.

Para despedir a la nume. rosa concurrencia don Artu-ro pronunció un vibrante y conceptuoso discurso; pidió a los cletistas la más absoluta discreción y compostura Dijo que lo sucedido era el efecto de las prédicas del candidato carlista, pues él no habla sino en tono de exaltación y de acometividad.

D. Cleto, en cambio, predica dulzura, paz y concor-dia, esta es la verdadera dia, esta es la verdadera situación de la política: o va a la presidencia el pillaje y el bandolerismo o pasando por encima de ellos va el hombre que sabe cumplir con la ley y que es garantía de orden y de paz.

Cartego, 22 de agosto de 1923

En Santa Cruz de Guanacaste flamea victoriosa la bandera nacionalista

importante de los cantones del Guanacaste, nuestra cau-

magna reunión a la que asistieron no menos de 300

Hicieron uso de la palabra el joven artesano don Alberto Cortés y don José Ramón Gutiérrez, quien vino expresamente de San José a sustituir a don Marco Tulio Sáenz, quien durante los tres meses que aquí permaneció hizo una intensa y fecunda labor nacionalista.

Había gran espectación por oir a Gutiérrez, de quien se tenían noticias como un elocuente orador y connotado escritor.

Su discurso, modelo de cultura, gustó extraordina-riamente. Hizo una reseña de su actuación en la presente campaña, exponiendo las causas de su ingreso al cia probó que el verdadero republicanismo está militando en las filas del Partido Unión Nacional, pues el país conoce que don Cleto en su pasada administración, sin serlo de nombre, había dado elocuentes pruebas de ser el más avanzado de los republicanos.

Con galanura de lenguaje expuso la verdadera situa-ción del Partido Nacionalis-ta en el interior de la República v terminó exhortando al pueblo para que se mantenga firme y compacto en torno de la figura prestigiosa de don Cleto quien es ya Presidente espiritual de Costa Rica.

Al terminar la reunión se recogieron valiosas adhesiones que acaban de garanti-zar el triunfo nacionalista aquí por una mayoría no vista jamás.

CORRESPONSAL

sa va a paso de veucedores. El sábado se efectuó una ciudadanos.

Los vecinos de Balsa

del Cantón de Mora se adhieren al Nacionalismo

Sr. Lic. don Cleto González Augusto Arias Víquez. Benjamín León

San José.

Los firmados, sentimos especial placer en hacerle presente a usted nuestra adhesión y en acuerpar una causa tan noble y tan patriótica como esta de la Unión Nacional. Nos sentimos orgullosos de seguir a un hombre de las luces, de la hombría de bien y del patriotismo de usted, y tra-bajaremos con denuedo por su triunfo para bien de nuestra patria. Pueden los carlistas alistar el zarandeo!

Balan de Mora, agosto de 1927.

Ramón Delgado Porras Demetrio Loaiza Boza Bernardo Bolaños Reyes Rafael Camacho Chaverri Miguel Guerrero Porras Pánfilo Guerrero Hernández Ramón Guerrero Hernández Lorenzo Guerrero Hernán-

Bernabé Mora Mora osé Mora Torres Francisco Arias

Benjamin León José Sandí Enrique Vargas Juan Arias Luis Torres Mora José Guerrero Porras Mateo Guerrero Porras Cleto Guerrero Porras Jerónimo León Camacho Rafael Guerrero Porras Bartolomé Guerrero Porras José Delgado Porras Rafael Torres Valentín Torres Mora Jesús Chavarría Hernández Francisco Chaves Cubero Juan Chavarría Valerio Melitón Cordero Delgado Gonzalo López Porras Jesús López Vargas Rogelio Sibaja Celestino Quesada Zamora Hilario Agüero Quesada Prudencio Guerrero Jiménez Juan Rafael Hernández lacinto León Montova Raimundo Agüero Badilla Hilario Guerrero Hernán-José Espinoza Montero Ramón Hernández
Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional Mobel Opredon Lizano de

Bien, y qué...? Los fiascos karlistas

lismo; los karlovingeos tie-

nen ya plena seguridad de su derrota y los lugartenien tes de Karlos María, los Sotela, los Albertazzi y dos o tres más que soñaron con los Ministerios, repartirse con cuchara grande en el festín de la Presidencia están de-ses-pe-ra-dos.

Se esfumaron las gratas ilusiones! Y en el ambiente funebre de conciliábulos secretos nace un rumor y se lanza audaz e insultante para el pueblo honrado de Costa Rica, que aclama a don Cleto González Víquez, con clamores de gloria, lan-zan decimos, el estúpido rumor amenazante de un seguro asalto a los cuarteles para burlar la conciencia nacional.

Pero son rumores y como desde hace seis largos meses han venido propalándolos, resbalando al oído de los hombres laboriosos de los campos, como asqueroso reptil que en sus colmillos oculta el virus ponzoñoso, elemento de exterminio. hora ya de que el Partido Unión Nacional calle al insolente v audaz.

Déjense de fanfarronadas atiendan los karlistas.

Su victoria tan deseada la estriban en los cuartleles,... está bien, pero a qué esperar

Tienen sed de mando a toda costa? ¿Qué esperan pues?

Decídanse, decídanse ya. Que el karlismo audaz y atrevido solamente con el

de Nicova

Con mucha sorpresa he visto en el Diario Republi-cano y en hojas volantes

artículos denigrantes para el Diputado Sr. Carrillo

Obando. Yo fuí enemigo del Sr. Carrillo, lo combatí en todas

las plazas de este Cantón y en hojas volantes; pero lo

combatí con desencia, jamás demostré envidia ni bajé al

terreno innoble del perso-

estos momentos los que se

dan a la tarea de despresti-

giar al Diputado Carrillo indirectamente desprestigian

su pueblo, desprestigian su Provincia, por aquello de

que cada pueblo tiene el re-

presentante que se merece. Si el Sr. Carrillo Obando,

Diputado hoy, representan-te de Nicoya en el Congreso,

fuera como lo pintan los escritores, ¿qué no sería-mos los representados?

Este sería el opinar de la parte consiente de Costa Ri.

Los ataques no son hoy a

Carrillo Obando, son al

Diputado por Nicoya, es a un representante del Gua-nacaste. Estan Uds señores escritores, salibando alcielo,

saliba que cae sobre nuestra propia cara. Talvez pueda yo equivocarme como todo mortal pero así lo entiendo. Dejemos al Diputado Ca-

rrillo que haga labor por su pueblo, contemplémolo, no

le estorbemos sus gestiones.

con eso ayudamos a la vida

de progreso de nuestro pue-

F. ARAUZ

Es mi entender que en

nalismo.

jarabe de pico, le muestra al país qué puede hacer. Que lo hagan para que podamos demostrarle al mundo entero cómo sabe la conciencia nacional hacer respetar sus fueros sacratísimos.

Queremos que nos den la ocasión de desenmascarar a los arlequines disfrazados de Fierabraz que pretenden ha-cerle coco al inmenso Partido Unión Nacional. Que nos den la oportunidad de reir a carcajadas, carcajadas sonoras, estruendosas, de esa fa rándula azul, que en su mi-seria ha creído que aún se puede considerar al país como un corro de inocentes y medrosos parvulillos.

Sepa la nación entera que el Partido Unión Nacional desea ardientemente demos trar cómo está dispuesto v perfectamente preparado pa ra hacer efectiva la neutra-lidad de nuestro Presidente don Ricarda Jiménez a quien se ofende desconsideradamente al presentarlo como obligado a entregar el poder Carlos María.

Y si es que piensan que se podrían reir de la insospechable neutralidad de nuestro don Ricardo, sepan que esa neutralidad está respaldada por setenta mil pechos de voluntad indomable que al unisono hacen atronar los espacios con el sonoro Viva González Ví

Uno de los más timidos del Partido

San José, 18 de agosto de 1927.

Para los escritores Para muestra, un botón

Durante la primera ad-ministración de don Ricardo Jiménez, tuve necesidad de solicitar una jefatura política para abandonar puesto en el Cuartel, e irme a terminar de curar de los ojos, en otro clima. El Ministro de Gobernación don Carlos María Jiménez, me nombró Jefe Político de Turrialba. Apenas me hice cargo del puesto, se me informó que don Juan Rafael Jiménez, hermano de don Carlos María, y quien a la sazón vivia en Turrialba, tenía un contrabando de opio en su casa. Inmediatamente me dirigí al lugar que se me indicó y verifiqué el registro del caso sin lograr, posiblemente por mi poca experiencia en esa clase de asuntos, dar con el cuerpo del delito. Al tercer día de esto, encuentro en la Gaceta, el nombramiento de don José Escalante en mi sustitución. Lo que había pasado era que don Juan Rafael le había pedido a su hermano Carlos María, que me destituyera, por el registro que le hice

gistro que le hice. Fuí a casa de don Carlos María a que me explicara lo sucedido, y por toda ex-plicación me dijo: «Salga de aquí o lo saco a patadas» y me tiró la puerta encima.

Cuento este suceso para que los que no creen afin en lo de «la mano fuerte», vean este botón, el cual no es una despreciable muestra.

ALFREDO ARRIETA ALFARO

Anunciese

y la manifestación en Heredia

Desde el miércoles todo fué alegría entre los pocos carlistas de Escasú: circularon hojas volantes anunciando que el domingo 31 de habría cuatro camiones libres a Heredia para la sonada manifestación pseu--herediana.

Pero señor, salimos pifia-dos, un triste camión fué lo que llegó para recoger a los alegrísimos carlistas.

Vaya por Dios! Algo es

Sonó la sirena. Los jefes, Aguilar y Cía., vivaron al karlismo y entre ellos mismos se contestaron, y empe zaron a repartir divisas El bienaventurado don Gerardo no cabía en los pantalones (que le quedan algo grandes, por cierto). El camión, pese a las prohibiciones de tráfico se enllenó al momen-

Otros vivas que casi nadie contestó, nuevas promesas de tres camiones más, sombreros al aire, y arranque, chofer.

Pero oh sorpresa! ¡Oh reguero de bilis para don Ge-rardo y Eduardito! No había caminado el camión 100 va-ras, cuando los vivas a don Cleto que lanzaron muchos de los que iban dentro dejaron boquiabiertos a los kar lófilos jefes. Eh! don Carlos, que diga

-continuaron burlonamen-te los del camión, y, a car-cajada libre (como el carro) siguieron los chuscos en su veloz carrera.

-Calvos, con....ísimos. -Callate, hombré, calla-te. Lo mismo da. La cues-

tión es que hagan motete en Heredia.

-¡Pagar camión pa los cletistas!

-A nosotros no nos im· porta que vayan los karlistas o no. Lo que necesitamos es que don Karlos sepa que damos un camión lleno.

Nos hicieron aguardar otro largo rato los prometidos camiones: todos hilábamos de hambre, de cuatro karlistas veíamos diez, y es perábamos impacientes los camiones.

Por fin vimos llegar el primer carro, corrimos a llenarlo: pero ay! No nos dejaron subir; los camiones no estaban contratados.

La mentira de nuestros nos indignó, rompimos las divisas en su presencia y ante ellos hicimos profesión de fe CLETISTA.

Si ahora que los karlistas necesitan votos nos engañan como a niños, no cumpliendo lo que ofrecen, ¿cómo se portarían los jefes karlistas si llegaran al poder, por desgracia o cuartelazo, ofrecen algunos karlistas de

Nosotros no estamos tan tiesos para no poder pagar un viaje de camión, como nos dijeron los karlistas, pero en lo poco hemos visto lo mucho y para muestra de sus actos de gobierno, basta un botón en tiempos de campaña.

Soy cletista. Viva don Cleto que nunca nos ha en' gañado.

SAMUEL SOLÍS VARGAS Escasú, julio 31 de 1927.

EN SARDINAL

Y como ya se ha dicho y todo el mundo lo sabe que simpático pueblo Sardinal convive la «blanquísima Real Paloma» que contesta cuando oye decir Juan Rafael Robles Gutiérrez, es tan bueno y esto tan cierto que hasta pan co-me. ¡Oh! Cuando se le ve venir a distancia con su bra-zo tendido como lo hace el gallo con la gallina cuando le tiende el ala en señal de cortesía, nos mueve a res-

peto. Algunas gentes malvadas dicen que Juan Rafael Robles acostumbra mucho los testaferros, pero yo sosten-go lo contrario; incapaz de hacer eso, es un hombre purísimo, tan lleno de pureza como el agua bendita que sirve para persignarse; y otros sostienen que el señor de marras es persona Non grata para aquel vecindario, pero quienes tal cosa afirman o no lo conocen o les han informado mal y son tan pesimistas que se han atrevido a decir que en una época y por esos valles el «Diablo» lo arañó, que recia lucha sostuvo con que Robles triunfó; de todo esto sostengo yo, tesis contraria porque es un hombre muy bueno incapaz de pelear con el «Diablo». ¡Oh! sí, Juan Rafael es un hombre «requetebueno»

En aquel pueblo de Sardinal como en otros lugares apuestan en decir que cuando Juan R. Robles está en medio de algo bueno o trascendental para el lugar, es una «ave negra» que da al traste con todo y se trueca

en amarguras todo lo que aquella gente auguraba fe-Me han llegado a contar que en una época siendo

Agente Principal de Policía J. Robles Gutiérrez en Sardinal, era un «Calígula», que le propinó una garro-teada al útil hombre que se llamaba Martín Espinoza, que algún tiempo después murió y quién sabe si su muerte dependiera poco a poco de ese maltrato; me dicen también que siendo autoridad el mismo Robles le produjo una herida con machete en el cráneo al honrado trabajador don José Ana Corrales que casi muere de la hemorragia; por uno de estos deslices pagó una multa de (¢ 101,00), ciento un colones y por el otro sufrió prisión en la cárcel de Santa Cruz. Lo que sí pudieran hacerme creer. pero eso si, rogándome que crea, es que en esa época Kaiserina de él, fue un gran

Pero a sufrir de todo lo nombrado yo sigo y seguiré apostando que a Juan Ra-fael Robles y Gutiérrez se le quiere mucho, por la mucho que vale; es claro, si semeja un pajarito de dulce encanto, una persona tan buena que hasta sopitas de pan y vino come.

tirano.

CARCAJADA!

¡Leaeste periódico!

Su lectura le será agrada-ble, es convincente y se nutre de razones, no de insultos. No es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL.

Mientras pasa este año Las reuniones y fracasos

A cargo de Miguel Angel Obregón

Don Ricardo prosigue continuando en la depuradora cirugía de troche y moche de rabos azules, que son los únicos que dan motivo para ser colocados sobre la troza

Y vavan poniendo la bar' ba, mejor dicho, el rabo en remojo, aquellos que le tie' nen grande apego a ese indispensable adminículo. Va' yan metiéndolo entre las piernas los que tengan sal· dos de parcialidad en su contra, porque don Ricardo viene de allá para acá. Tocóle a Alajuela iniciar la era roja. Después, como hemos visto; siguióla Heredia, so bre cuyo cielo ha escrito el dedo del Presidente: «La fuerza armada y de policía es el sotén de las Institucio nes y no de *una* candidatura Presidencial». ¿Qué dirá de esto don Car

los María? En cuanto a de cir, no podrá, porque él, que tanto ha hablado a los pue blos de la alta majestad de las Instituciones y de su conservación, debe aceptar la inflexible conducta del Sr. Presidente como el acto palmario en defensa de las mismas, separando del servicio nacional a ele mentos conjurados contra

Que ayude más bien al Presidente en esa tarea pa' triótica y que le brinde con ello prueba de su amistad de que tanto ha blasonado. para que entonces sí pueda repetir con orgullo el estribillo de: «Don Ricardo y

Advertencia

Se advierte a los lectores que, según vaya siendo me nester, cada vez que lo nom bremos, ir clasificando a Ra món Zelaya, le iremos pe gando las siguientes colillas: «San Ramón de Esquipu las», «Jabón de Chancho» o

«Higuerón Quemao». Queda hecha la adverten cia para los efectos legales.

Ganzo y ganso

"Boca de ganzo", con Z, escribe como cimera de una vil diatriba, y como vil, digna de él que es producto ro-dante de la oscura centina, el descomunal «Jabón de Chanchon

«Manuel Castro Quesada —garabatea la pezuña de «Jabón de Chancho»—habla por boca de ganzon, que es una especie creada en los co-rrales del ínclito avicultor. En cambio "Jabón" habla por boca propia, o sea, por boca de ganso.

Esto dicho con toda reserva, porque como lleguen los gansos a saber que los parangonamos con «Jabón de Chancho», nos acusan por calumnia y nos zampan a la cárcel sin apelación posible.

"Higuerón quemao" Primer Designao

«Higuerón Quemao» era carlista desde los albores de carista desde los albores de la contienda, por muchas causas: por ideología, por idiosineracia, por cesantía moral y por fracmasonería con el caudidato azul, de quien es antigno hermano en la secta tenebrosa de la United Fruit Co. de la que ambos fueron abogados subalternos

Hasta hace cosa de cuatro

días, el karlismo de «Higuerón Quemao» era tácito; lo fué público y escrito, prego-nado y bordado en los estan dartes de esa «camorra» crio· lla, mediante una urgencia de los agremiados, para que cuanto antes, concurriera a juramentarse. A cambio de juramentarse. A cambio de su espontaneidad, Carlos María se comprometió so lemnemente y ante notario, en el caso de que llegare al Poder, hacerlo su Primer Designado a la Presidencia de la República. Este compromiso obró la resuelta actividades en la resuelt titud que ya hemos visto asumir a «Higuerón Que-

Dicen que la vanidad de las gentes está en razón directa de su color, y héte ahí que Carlos María supo ele gir el arma con que era vul' nerable la vanidad de este

narciso-que hay narcisos

negros.
«Higuerón Quemao» Primer Designado a la Presi-dencia, no es del todo una Vean el que mala elección. escogió don Ricardo!

No todo el monte es oréga-

-Tan cruel la Naturaleza con el pobrecillo «Jabón de Chancho»—nos observa' ba un amigo.— Le quedó muy pasadito de horno. Un segundo más de fuego, y se chasparrea.

—No se fie Ud. por las

apariencias—le atajamos;— que no todo el monte es orégano. Ahí donde Ud. lo ve, tiene sus parches blan'

-Parches blancos...jquiá! En la ropa, tal vez, pero ¿en el cuero?

Una luz ciega

En días pasados el Lic. don Carlos María Jiménez,—Candidato a la Presidencia de la República por más señas,—desempolvó viejos archivos y de ellos extrajo una vasta documentación que llevó a la prensa para decir a los costarricenses que él cuando era un chico de pantalón corto había obtenido muy buenas notas como estudiante y se había aprendido muchas cosas. Allí prueba don Carlos María que en ese tiempo tenía mucho talento. !Achará que al trans curso de los años tantos conocimientos desaparecieran y hoy quede nada más que la triste remembranza de lo que nunca volverá;

El desarrollo precoz en un estudiante siempre resulta peligroso. Se cuentan cientos de casos en los cuales el chico puede ser un genio a los diez años y un imbécil a los veinte. La naturaleza parece que fuera sabia y no admite extralimitaciones. Todo en ella obedece a un desarrollo gradual y matemático. Se conocen muchos casos de eminentes memoris-

tas que de la noche a la mañana sufren ataque de amnesia y terminan sus días sin recordar siquiera sus

amnesta y terminan sus dias sin recordar siquiera sus nombres y apellidos con que fueron bautizados.

También es verdad que eso puede ocurrir por golpe brusco que sufra el cerebro; por vicio solitario o por excesos alcohólicos en una vida desenfrenada.

Pero cuando estas causas no existen y los casos se presentan, los hombres de ciencia se quedan perple-

Así, pues, las revelaciones hechas por don Carlos María de que él era un estudiante aprovechado que obtuvo en tiempos juveniles apreciables notas y magnificos premios nos han dejado estupefactos y hasta tomaríamos la noticia como una agradable broma si no fuera la autenticidad irreprochable de los documentos que exhibe.

¡Caramba! ¿Cuál de los costarricenses iba a creer

y las razon las razones que todos tenemos para dudar del talento de don Carlos María son muy sencillas; veá-

Don Carlos María es una luz ciega. Por más que nos frotamos los ojos para mirar por qué lado alumbra este señor lo encontramos rodeado de tinieblas. Como abogado, jamás nos han dado la noticia de un ruidoso triunfo; como orador, dicen los que lo han escuchado, sin haber dado motivo para ello, que le hace competencia a los narcóticos; y, como diputado, allí está huérfana su curul en el Congreso esperándolo hasta el día de las calendas griegas para que lleve sus proyectos redentores.

Razones de peso son éstas para creer que don Carlos María es una luz ciega. Alumbró en las aulas del colegio cuando era un chico de pantalón corto y después. . . jse acabó el combustible!

¿Se tratará de un caso de atrofia como digimos al principio de estas líneas?

Nosotros somos profanos en la materia y serán los médicos quienes digan la última palabra sobre el particular.

Nos vimos en el penosos caso de hacer este lige-ro análisis, porque hablamos del hombre que aspira ro anaissis, porque habiamos dei nombre que aspira nada menos que a la Presidencia de la República y esto sí que es grave porque las fatales consecuencias que sobrevengan por semejante error político las pagaríamos con dolor todos los costarricenses.

Si no se tratara de esta gravedad—repetimos—por lo demás, cada cual en su casa y Dios en la de todos

GIL SOL.

de los Carlistas de Guápiles

Causa verdadera pena pre-senciar las reuniones Car--Pues como lo oye Ud.: en el cuero. Tiene blancas las plantas de los pies y las palmas de las manos. Ade listas que se efectúan aquí, porque son formadas por un grupo esclavista (dichosa-mente muy reducido) que palmas de las manos. Ade más, los dientes y lo blanco del ojo, sin contarle los glóbulos blancos, que en su sangre triunfan por unani con la obediencia del rebaño, pasa cabisbajo, pensativo, como si fuera oyendo el grimidad. No se mofe, amigo, del mal ajeno: «Jabón de Chancho» era blanco cuando to de su conciencia que reprocha, porque bien saben que no es la convicción la que los lleva allí, que no van empujados por la fuerza del entusiasmo sino cumchiquito y las penas lo han tornado moreno. Le parece-rá un contrasentido, pero ello es así. Casos los hay, pliendo lo que ordena la voz de seres que nacen albos de los dos amos, Jacinto Xirinach y Gregorio López. como azucenas y poco a po co se van entenebreciendo. Vea Ud. un zopilote pichón Yo quisiera conocer las obras y véalo luego ya adulto. ¿Por qué «Jabón de Chan' cho» iba a ser la excepción? que benefician a este pueblo y que se hayan levantado a iniciativa de estos dos señores: López, por ejemplo, ni siquiera está capacitado para inmiscuirse en nuestra polí-Dios les reparó Santo Grande Se ha constatado que el Karlismo ha venido hasta aquí tan salado, por falta de un Santo Grande. Venturosamente, ya el Señor se los reparó: San Ramón de Esquipulas, como se le tica, pues no es costarricense, no ha adoptado la ciudadanía no na acoptaco la cuacacama tica a pesar de que hace tan-tos años que disfruta de la hospitalidad de este país y que ha disfrutado de las pre-

conoce en calendario roma-

En breve serán las fiestas

con motivo de su erección en Patrono del Karlismo;

luego se procederá a la re-

dacción de la Novena, la que, después de pasar por la Cen-

sura, recibirá la Áprobación

Más tarde-joh, más tar-

de, y esto será lo inefable-

de, y esto sera lo inerable— se conseguirán los permisos del Ministerio de Culto y Beneficencia para la celebra-ción de una cadena de tur-

nos con cuyo producto se incoará la construcción de

la Ermita de San Ramón de

Esquipulas. No deben los fieles con

fundir al milagroso varón, con San Ramón Nonato,

patrono de las parturientas. Informaremos en su opor tunidad la fecha de los tur

nos y daremos programa de estas fiestas, una vez que lo confeccione la junta edifica

Para dejar por hoy quieto a «Higuerón Quemao» que

remos que algún lector con

teste por qué también lo lla man por ahí, «Luz de Arco» Véale el lector la estam

pa con detenimiento; enfó

quelo de frente y a unas veinticinco varas y conteste

Un ejemplo para los

que no conocen al Jefe

de los Karlistas

El 25 de julio del año pa-

sado, obedeciendo a una in-

vitación que me hacía don Ezequiel Murillo, ecino de mi mismo distrito, concurrí

a su casa en donde me en-contré con el Lic. don Car-

los María Jiménez Ortiz candidato del Partido Kar

lista, después de esta sorpre-

sa crucé algunas palabras

con el señor liménez Ortiz

que me llenaron de desalien-

to porque en ellas noté el desprecio que éste caballero

trató así me lo confirma. Yo

Sistema Cammande Polioteses del Miche

Fin de fiesta

Eclesiastica.

bendas de algunos gobiernos que como el de Tinoco, lo tuvo de Subinspector de Hacienda poniéndole a la orden en su finca una cuadrilla de peones que eran los Guardas pagados con dinero de la Nación. Yo quisiera saber cuál es el talismán tras el cual van los señores carlistas. Seguramente se ilusio-nan con lo único que puede ofrecerles el triunfo de Car-los María Jiménez, cual es el cortejo de males que asoló al país en la época fatal en que las tercerillas de los raquíticos sueldos de los empleados públicos, como maestros etc., servían para saciar la voracidad del Ministro de Hacienda de aquel entonces en que parodiando a la mujer que pidió la cabeza del Bautista, otro de los hermanos terribles pidió a un sicario el crespo de la cabeza de Rogelio Fernández

CANTA-CLARO SOLANO

Una adhesión razonada

A mi no me basta con que aparezca mi nombre en la Directiva del cletismo, sino que siento la necesidad de decir que desde mucho an-tes que don Cleto aceptara la candidatura, ya era yo cletista, y así se lo manifes-té desde entonces a don Fi-ladelfo Segura. Y esta ac-titud se debe a que, no obstante mi escasa inteligencia, he comprendido que entre don Carlos María y don Cleto, no hay mucho que pensarlo, es superior don Cleto. Muy joven estaba yo cuando su pasada adminis-tración, pero recuerdo que disfrutamos de paz y de bienestar. No fue cletista mi familia, y sin embargo nos trató como si lo hubiéramos sido.

Invito a los buenos hijos de Santo Domingo a ser agradecidos con este grande hombre y a que lo apoyen

Yo Israel Araya Delgado A mis amigos hago saber que desde que comprendí

que los jefes del carlismo son perfectamente inconsecuentes con nosotros los pobres y humildes, aún ahora que nos deben dar la con dulce, no puedo tolerar que se sirvan de mí como peldaño y he buscado el amplio pendón del Partido Unión Nacional como cálido abrigo de todo buen ciudadano.

ISRAEL ARAYA

Testigo: AMADO FALLAS

Testigo: LEANDRO DEL-

San José 18 de agosto de

con decisión, como con mucho orgullo lo hago yo.

Santo Damingo, 17 desgosto 1927 José Caldekón A.

Oigan los diez y seis carlistas de Pococí

Uds, que hacen alarde de fuerza v de dinero v que pregonan a los cuatro vientos que los ciudadanos se compran como cerdos; Uds. que ofenden reputa-ciones sin saber si el tejado lo tienen de vidrio; Uds. oue viven en la creencia de que son más honrados que los demás y que son más trabajadores que los mismos que han hecho ricos a un sin número de gamonales sin reputación, acepten la apuesta de § 500.00, que estoy en la mejor disposición de depositar en la Tesodel Partido en cualquier momento, de que se gana el Cantón de Pococí.

Ahora tienen una oportunidad, señores López y Xirinach; saquen a relucir sus colores.

RAMÓN PIZARRO C.

Río Jiménez, 14 de agosto de 1927.

todas las dificultades de carne de cañón, mientras que los grandes como este señor candidato están en las alturas en medio de las pránga nas neronianas inspirados con el bálsamo de finos lico res y de suculentas comidas. hace del pueblo y más que de nadie del pobre, pues en la forma poco culta que me Por estas razones yo hago formal declaración como soldado de las filas del pa triotismo que mi futuro vo no puedo estar con un jefe que mira con el desdén que este caudillo lo hace a los to será para el FUNDADOR DE LA REPÚBLICA Licencia do don Cleto González Ví*

A ruego de Luis Centeno ú. ap. que no sabe firmar.

RODOLFO SOTO

Testigo Constantino Brenes Testigo José Esteban R.

Nota.-El señor Cente no es persona muy conocida en toda la República porque es un artista en marimba y sobrino del Coronel don Dámaso Centeno.

Río Segundo, 14 de agosto de 1927.

Comentario a los discursos de don Carlos María de foot ball

Con toda la prosopopeya que este buen señor se suele gastar, aseguró en su discurso en Oreamuno y Heredia el triunfo de su candi-datura en San Ramón, Puntarenas, Guanacaste, A lajuela, y no recordamos cuantos lugares más; lo raro es que con todo y afirmación, no haya un sólo carlista en esos lugares que aprovechen la ocasión para ganarnos también nuestro dinero, pues hemos lanzado la apuesta de cinco mil colones que está en pie, a que el Cletismo tendrá mayoría de votos en todas las Provin-clas. Y damos la ventaja de no exigir el depósito en dinero de esta apuesta, conformándonos con pagarés bien respaldados. Cuando un candidato hace tales afirmaciones en público no vemos por que sus partidarios no respaldan con hechos sus palabras.

refirió luego don Carlos María a don Arturo Vo-lio y don Manuel Castro Quesada a quienes llama Cirineos, y a renglón seguido nos contó de la venta de una de sus fincas que acaba de hacer su hermano don Luis Paulino y piensa que cual no se haría el señor Castro Quesada con tanta plata. Aquí cabe preguntar: ¿Y están en realidad tan holgados de fortuna todos los hermanos de don Carlos María, como él lo afirma? ¿No será eso un acicate para que los otros sientan sed de dinero y su deseo de ganarlo con las facilidades que el Poder les diera?

A renglón seguido se refiere don Carlos María a la manera como botamos el dinero para conseguir adhesiones a nuestra Causa: qué quieren Uds. señores carlistas, los japoneses le mandaron a nuestro Jefe de Acción cinco millones de dólares para hacer esta campaña; a cambio de que una vez don Cleto en el Poder les diera regalados nuestros derechos en el Canal de Nicaragua, ahora bien, ¿Qué mejor uso se podía hacer con ese dinero, que distri-buirlo en el pueblo a cambio de que todos seamos Cletistas? En cambio tenemos a don Carlos María «Gallo de Patio» de la United; y tenemos que reconocer que si esta empresa encontrara probabilidades de triunfo en favor de su exabogado aquí la veríamos derramando su oro a torren-tes, porque la Presidencia

de este buen señor, habría significado el adueñamiento de Costa Rica en absoluto. Pero no serán las cosas así como las desea don Carlos María y si fuera nuestro amigo, le aconsejaríamos que soltara en buenos repastos sus bestias para que se repongan de tanto tragín, pero no, mejor es que con-tinue en la lucha hasta el fin, pues nosotros preferimos un enemigo inofensivo, a estar solos; llegamos a más: estoy autorizado por los Jefes de nuestro Partido, para ofrecerle al Carlismo dinero, ya lo saben cuando lo necesiten, pueden acudir a nuestra casa en la seguridad de que no saldrán con un palmo de narices sino con buenos dólares, siempre que estos se empleen en sus actividades políticas, pues estamos convencidos que esta es la mejor propaganda que se puede hacer a don Cleto, combatirlo. Así pues,

dejemos a don Carlos María y a los suyos hablar de sus

triunfos y de las virtudes que adornan a todos los que

tienen sangre de Jiménez

Ortiz, y de sus allegados, aun cuando no sean parien-

tes directos de ellos, si no

por entronque matrimonial

bremos a oirlos con tranqui-

lidad como empequeñesen a

nuestros hombres del Parti-

nos acostum

decía, que

do Cletista, y digamos sola mente, todo esto no son sino « Gajes del Oficio » Día vendrá, por fortuna no tardado, en que gritemos may alto « Ya se fueron los días aciagos para Costa Rica en que podía llegar al poder cualquiera que tuviera sed de mando y de otras cosas, para ser Presidente en Costa ca, se necesita ser de la madera que son hechos Ricardo Jiménez y Cleto Gon-zález Víquez ».

J. A. VENEGAS

Importante reunión en Libano

Manuel Castro Quesada

Formidable reunión en el Líbano, al estampido de una bombeta se agruparon al rededor de los oradores que golpe de mazo desmintieron a los propagandistas carlistas que decían que don Cleto había entregado terre-nos a la River Pleit y que si don Carlos triunfaba se le

PARTIDO UNION NACIONAL

la suma de C 50.000.00 para responder, en cantidadades no meno-

La persona que el 8 de Mayo de 1928 sucederá al señor Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno en su alto cargo de

Presidente Constitucional de la República, será el Licenciado

don Cleto González Víquez y no el Licenciado don Carlos

en honor de don Cleto

En Santa Bárbara de San-Cruz, Guanacaste, se lle' vó a cabo en días pasados un match de Foot ball que ju garon un equipo barbareño y otro nicoyano. El match fué dedicado al ilustre can didato de la Unión Nacisnal señor González Víquez, y esto dió motivo a que el juego significara una fiesta unánime del pueblo de San' ta Bárbara, donde doña Ma ría de Viales agita victoriosa nuestra enseña tricolor. Más lucimiento al acto

contribuyó a darle también, la habilidad de los mucha chos cletistas que formaban ambos equipos, quienes se han hecho acreedores a la más legítima felicitación por sus progresos en tan higiénico deporte.

Felicitamos al pueblo de Santa Bárbara, por el entu' siasmo de que dió prueba en ese día de fiesta general.

Anúnciese en PATRIA

Franca adhesión

Hago constar que durante esta campafia política había permanecido neutral, pero me he dado clara cuenta del peligro que para Costa Rica significaría la llegada al Poder de Carlos María Jiménez, y como buen hijo de mi patria me apresuro a adherirme públicamente al gran Partido Unión'Nacional, que vela por los intereses sagrados de Costa Rica.

A ruego de Abel García

José E. Cascante Méndez

Testigos:

José A. Solano Núñez Manuel Boza

quitarían a la compañía para regalárselos, y nuestros oradores les recordaron que mientras las viudas y huér-fanos del Virilla lloraban su desgracia. Carlos María rebuscaba en los códigos la manera como la compáñía no pagaba nada, y pedimos que para que hava siguiera una muestra mande uno o una de las siete plagas de Costa Rica que se llame Jiménez Ortíz, porque aquí no se conocen. Oradores: Rafael Barth, Luis Jiménez, Juan P. Cruz, José J. Jimé-nez, Ismael Hernández.

y mercaderias que se hacen "hueso",

La literatura de les vates carlistas solventando la situación

Los triunfos abrumadores de la única causa que hoy por hoy está acuerpada por todos los pueblos de la re-pública, las deslumbranțes victorias que a cada paso ob-tiene el Partido Unión Nacional, el inmenso júbilo que se alza como un Hosanna por donde quiera ante el avance estupendo de la abandera que flamea gallardamente sobre las in-quebrantables huestes cletistas, han metido el pánico el absorto carlismo que hoy vive, al borde ya de la suprema derrota de sus ridiculeses, con el espanto del año 1000 entre el cuerpo.

he aquí que el Comité de Prensa del Carlismo, in-tegrado por la sección fracasada de la intelectualidad patria, (un Albertazzi, un Sotela, un Araya, etc., etc.) ha puesto a relucir el amarillismo de sus atrofiadas facultades en la redacción de sus crónicas y en el en-cabezamiento de sus notas periodísticas; y en una des-consoladora y zandunguera consoladora y zandunguera calistenia de títulos y en un atiborramiento de telegramas inventados y arreglados ad hoc, se solaza la pacotilla intelectual que rodea al joven candidato, para olvidar el desconcierto que los agobia y para consolar a los tristes que aún usan placa

Por supuesto, quien se entretenga en aclarar adi-vinanzas, solucionar charadas y averiguar fugas de vocales, comprende enseguida que es la falta de buenas naticias que dar lo que los hace llenar con títulos y subtítulos las páginas del «Diario Republicano», para darle lucimiento a dos o tres telegramas literarios que hablan, aunque se lea lo con-trario en ellos, del fracaso más grande que Partido alguno ha sufrido en Costa

¿No recuerdan estos audaces literatos que esos noticiones y esos titulotes acu-san en cada pueblo de que se habla, la felonía que encierran sus noticias descalabrantes en que se da cuenta de victorias que no obtienen en ninguna parte del terri-torio nacional? ¡Qué frescos están estos

PIPIÁN

Callarda actitud de un Reformista

Habiendo estado todo este tiempo a la espectativa sobre la suerte de mi recordado Jefe el General Volio, y habiéndose recibido ya noti-cias suyas, por medio de cartas en las que aplaude la actitud del Partido Reformista al colocarse al del Licenciado don Cleto González Víquez, hago constar que desde hoy en ade-lante, como buen Reformis-, me adhiero a la causa del nacionalismo.

José Francisco Quesada

San José, agosto 17 de 1927.

SIMPANIANA derBilligung mar Ministeriane Quito

Un match Anuncios pirotécnicos Una amena charla sobre política en Orotina

Después de que Herodes G. dejó de escribir en el «Diario de Costa Rica» aquellos articulasos que dejaron al Carlismo vomitando bilis y haciendo lo de las zompopas (hormigas grandes q' cuando se les molesta se muerden la parte trasera) nadie volvió a decir esta hoca es mís: vió a decir esta boca es mís; quise enterarme a qué se debía tanto silencio, y con tal fin ful a pasear unos días a esa Orotina de gratos recuerdos para mí, donde tengo mis mejores amisdonde tengo mis mejores amistades que me ponen al tanto de
la marcha política de aquel cantón. Al primero que le pregunté:
¿Qué hay de nuevo en el Carlismo de este pueblo?, fué a Rubio
Guerrero; no bien había terminado mi pregunta cuando se
agachó, frunció las cejas y me
dijo: Vámonos a la Iglesia para
que vea que bontta está quedando; nos dirigimos a ella y en
verdad es bonita, pintada bajo la

do; nos dirigimos a ella y en verdad es bonita, pintada bsjo la dirección del mismo Rubic.

Como ml primera pregunta no obtuvo contestación, la repetí y la contestación fué lo siguiente: a contestación the lo signiente:
«Nosotros los carlistas aquí en
Orotina nada avanzamos, nada
podemos hacer; somos muy pocos; en cambio el Cletismo cada
día se hace más grande; yo, como
elemento dirigente del Carlismo,
calculo diez cletistas para cada
avalistas al encontrarpos en tales calculo diez cletistas para cada carlista; al encontrarnos en tales condiciones he dispuesto no trabsjar más porque mis esfnerzos son perdidoss. Esto fué todo lo que hab'é de política con don Luis Rubio porque no me dió oportunidad para entrar en más detalles. Después de haberma de la caracido de mi bren smigo, al detalles. Después de haberme despedido de mi buen amigo, al segundo que encontré fué a Domingo Mesén, ferviente admirador del Lic. González Viquez y propsgandista del Partido Unión Nacional, quien si no fuera por el defecto de ser cesi ciego, no habría quien le igualsra por su tenseidod y fácil palabra Como lo conocí por largo tiempo en el empleo de sacristán, se me ocurrió preguntarle cómo habría esrrió preguntarie cómo había es-tado la fiesta patronal; inmediatamente con esa fogosidad que lo caracteriza me contestó: de la religiosa pocos datos le puedo dar porque yo estaba ccupado en preparar otra fiesta, sino más en preparar otra nesta, sino mas significativa por lo menos igual: la llegada de prominentes elementos del gran partido Unión Nacional, como los Licenciados don Arturo Volio y don Leonidas Pacheco.

Fueron dos fiestas de distinto trada el mismo día pero más

rateron dos nestes de distinto credo el mismo día, pero más concurrida la nuestra porque todo el pueblo es cletista. El juego de pólvora de la vispera estuvo bonito? No señor, me contestó; no hubo juego de pólvora pero hubo otra cosa más bonita: fantoches de menos estillo. budo otra cosa mas donita: fan toches de nuevo estilo y por cierto que fué el número que más gustó; según nos dicen fuerou trefdos por chenta y riesgo de Ramón Jiménez y Barberena, pero como había tanto en que divertirse, nadie les ellegó y ende Ramon Jiménez y Barberena, pero como había tanto en que divertirse, nadie les llegó y entonces los dieron gratis. Los jugaban en una casa del acaudalado comerciante D. Rubén Vargas; este lacal lo habían preparado con anticipación para tales espectáculos, y Mariano Arce que tiene ocurrencias muy oportunas le encajó el nombre de «Club Republicano». El primero que exhibieron desde la ventana, te nía un letrero en la espalda que decía: «Albertazo»; el otro se jugaba sólo en media calle y tenía otro letrero que decía «Cor tés». Mí amigo: en este rato de diverción que le proporcionaron al pueblo Ramón y Barberena el que llevó la peor parte fuí yo. Cuando todos los cletiatas goza-

ban de lo lindo, un empresario de madera de apellido Guerrero me propinó una fuerte patada, pero con todo y ese sufrímiento aquí me tiene Ud. contento y satisfecho por que yo se que del Burro sólo se espera siempre la parada. Domingo se fué pero dei fándome en compañía de otros jándome en compañía de otros amigos que llegaban a saludar-me. Ola mi smigo, éy don Ramón qué se ha hecho? ¿Don Ramón? que se ha necno? ¿Don Ramon no se le ha vuelto a ver ni la pun: ta de la naríz: me contestó José; se corrió por compiento. Ahora está siempre metido en su casa muy resentido con don Ricardo por la manera tan fea como lo votó de la Jefatura. Es una muerte de Obispo lograr verlo: sumi-do en una profunda tristeza siem-prè, revolca el palillo que usaba como insignia cuando era Jefe Político y Jefe del carlismo y que

como insignia cuando era jere político y Jefe del cariismo y que siempre se levantaba amenazador contra el Cletismo. Ese es el finico recuerdo que le quedaba de la Jefatura con la diferencia que ahora lo levanta amenazador contra las gallinas de su corral. Según eso la caída tan fea que se dió don Ramón fué la muerte del carlismo aquí?

Sí, señor, me contestó; fíjese en este detalle: al principio de la campaña, cuando don Ramón y Barberena pensaban que el Carlismo contaba con el favorcito del Gobierno, se les veía entusiasmo; llegaban Rubio y Mariano al Club, lo barrían, echaban agua, quitaban las telarañas, sacudían los muebles y se sentían felices contemplando la Directiva de Alajuela, única que tienen. felices contemplando la Directiva de Alajuela, finics que tienen. Ahora no pasan ni por la acera; mandaron quitar el rótulo del Club y para que no se les recientan sus comosfieros de infortunio dicen que fueron los cletistas quienes lo quitaron. Otro detalle; la terronera que le ha cogido a Barberena a áltimo hora tiene dos motivos; uno la maia voluntad que le tienen los carlistas de aquí, y el otro un cuentillo muy feo que le ha ilegado a sus ofdos.

oldos.

Barberena cifraba su esperanza
en el lugarcito que le hacían los
alajuelenses en su papeleta para
diputados, pero cuando le llegaron con el cuentito de que Tofio ron con el cuentito de que Toño Picado es nativo de este cantón y que es muy buena persona, que está muy bien preparado y que tiene más derecho que Barberena porque no es extranjero y que es posible que venga en la papeleta para dioutados por la Provincia de Alsjueia, como que no le ha quedado buena de cuello y ahí lo tiene usted sentado al mecate; ni pincha ni conta, más bien dicen que ya le está encontrando aptitudes al Licdo. González Víquez para ser Presidente de la República. Ojala así sea. Así terminó mi conversación con aquellos buenos amigos de Orotina y ofrezco dar otros detales que me mandarán por correo.

CORRESPONSAL ESPECIAL

Léalo y páselo!

Como el Partido Unión Nacional es tan grande, no es posible hacer una edición al de este periódico, que, permita enviarle uno a cada copartidario. Por tal motivo rogamos a quien lo reciba, que una vez leído lo pase al amigo más cercano para que el mayor número de perso-

Dos mil seiscientos colones de apuesta

Como los señores Carlistas pretenden, después de la manifestación que hicieron aquí, que nada habrá que les arrebate el triunfo en este Cantón, liemos de-positado la suma de DOS MIL SEISCIENTOS CO-LONES en la casa comercial de José Pérez R., para responder a la siguiente apuesta: que el Partido Unión Nacional obtendrá el triunfo en este Cantón en las proximas elecciones.

LA DIRECTIVA

Turrialba 1927.

MANUEL CASTRO QUESADA, Jefe de Acción

San José, 25 Febrero de 1927.

María Jiménez.

res de C 500.00, a la siguiente apuesta:

GREGORIO ESCALANTE, Tesorero General